

# EL CASTELLANO



CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. - D. Elías Galán, Comercio, 22.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, decha.

Suscripción.

Un año.....	8,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10
Idem atrasado.....	0,15

Pago adelantado.

## LA ACCIÓN SOCIAL CATÓLICA

El grito de los oprimidos contra los opresores es tan antiguo como el mundo; Abel sacrificado por Caim; la fuerza falseando el derecho contra la justicia; el hombre no queriendo ver en otro hombre al hermano a quien hay que ayudar, sino al instrumento que se utiliza para adquirir utilidades y placeres sin darle nada a cambio, sin permitirle participar de la dicha, como si el hombre pudiera ser feliz rodeado de personas que sufren, como si el hombre pudiera reír rodeado de lágrimas, como si el corazón humano no necesitara de otros corazones que le comprendan y le animen, que le conforten y consuelen, que le transmitan la alegría y le hagan participante de ella.

El hombre vive en sociedad y de ella recibe lo que tiene; una sociedad de egoístas produce envidias, rencores, odios y luchas, que hacen imposible el gozar y muy amargo el vivir. Una sociedad de amor y de cariño, hace agradable la vida, la enriquece con las joyas del bienestar, la embellece con los adornos de la paz y la alegría.

El medio ambiente, que tanto influye en el cuerpo, influye todavía más en el espíritu, porque más impresionable y sensible, es más delicado y exigente, comiendo poco y mal se puede vivir mucho tiempo, con penas y tristezas se vive poco y mal.

El hombre obra según piensa, y piensa como siente; sembrad en su corazón la semilla del amor, convencerle de que haciendo la felicidad de los demás labra la suya propia, y será honrado, trabajador, caritativo y cariñoso.

Esto es lo que se propone la acción social católica, y el martes en Toledo, como en Ciudad Real y en Badajoz, elocuentes discursos recordarán a los ricos y a los pobres que la única solución de la cuestión social está en el amor, *uno de los otros, como Yo os he amado*. Fórmula y regla dada por la Verdad Eterna, por el autor del hombre y de la sociedad.

Grandísimo entusiasmo produjeron en Badajoz y en Ciudad Real las conferencias sociales. Lo más distinguido de esas poblaciones llenó el local en que se dieron, y el pedido de invitaciones agotó de tal modo a los organizadores, que los más serios disgustos. No será menor el entusiasmo de los toledanos, y el muchísimo bien que hacen las conferencias sociales, será el mejor premio, el mayor aplauso, de los organizadores y propagadores de tan útil labor.

## EL SACERDOTE Y ARTE

El Sr. Cura de Santo Tomás, en cuya Iglesia se guarda el célebre greco, amante como nadie de las glorias toledanas, mandó construir, con aplauso de todos, la reja que evita el que puedan tocar a la hermosa pintura con bastones y sombrillas; también colocó una cortina que libra a la joya del arte del polvo. Los amantes del arte le deben muy estar agradecidos, porque ni la verja ni la cortina impiden que esborsen a su placer las maravillas ejecutadas por el singular maestro. Siempre, siempre que sea necesario, se ve el cuadro y hay una persona que lo guarde. Lo que no se podía consentir es que cuando está expuesto el Santísimo y durante la Misa de doce, se cometieran irreverencias con el Autor de la Belleza creada, por admitir uno de sus pequeños destellos.

El ilustrado y virtuoso D. Manuel Muñoz de Morales ha sabido armonizar la piedad y el arte. Reciba nuestra más completa enhorabuena.

## LOS NAUFRAGOS

La Cruz es la única tabla en el naufragio de la muerte.

Avanza ligera nave surcando la mar soberbia, sin temor de la borrasca que ya, á barlovento, truena.

Cargada de maravillas y de orientales presas, juntos sueños y esperanzas en su frágil bordo lleva!

¡Mas! ¡ay! que la tempestad! bate sus alas ligeras! Vino la noche: ¡Qué espanto! Todo es horror y tinieblas!

De pronto los aquilones gigantes olas encrespan: retumba el trueno, y del rayo la súbita luz aterra.

Y el viento troncha los palos, una ola el timón se lleva, cruje el casco y, sin gobierno, juguete del mar se queda.

Y vese, cuando el relámpago alumbrá la horrible escena, que unos suben, otros bajan, unos lloran, otros rezan.

Grita el piloto, y en vano; no hay quien sus voces atienda. Mas en tanta confusión muchos sus joyas afeerra.

*Con ellas baja al profundo, en tanto que al cielo vuela el que, abrazado á la Cruz, el mundo á sus plantas huella.*  
Cayetano Fernández.

## Las pasadas fiestas.

A grandes rasgos reseñaremos los festejos organizados por el Ayuntamiento y que han tenido lugar con motivo de la festividad del *Santísimo Corpus Christi*.

En nuestro ánimo no está censurar á la Comisión de Festejos del Municipio toledano, porque demasiado sabemos que en el Presupuesto no constan cantidades importantes para organizar grandes actos públicos; pero lo cierto y verdad es que lo mismo en esta época que en la feria de Agosto el programa de fiestas es reducido, no encontrándose un acto que tenga atractivo para la venida de forasteros á nuestra artística ciudad. También sabemos que no se por falta de iniciativas de los Sres. Concejales que forman la Comisión, pues el Sr. Medina, hombre de buena voluntad é inteligente en la organización de festejos, propuso como Presidente de dicha Comisión la celebración de un concurso de bailes regionales, y después de comunicarlo á los pueblos de la provincia y hacer cuanto era necesario para llevarlo á efecto, se vió en la necesidad de suspenderlo por no encontrar oco en los que pudieran tomar parte.

¿Consistirá en la premura de tiempo con que se confeccionan los programas? Por si fuera ésta la causa, no podría ir pensando ya el Ayuntamiento en la organización de los que hubieran de celebrarse en Agosto, invitando á cuantas entidades sean en Toledo, al comercio y á algunos particulares? Falta dos meses solamente, y empezando ya los trabajos habría lugar á hacer cuantas gestiones fueran necesarias para llevar á cabo la idea que fuera.

Pero dejémosnos de reflexiones, y entremos de lleno en la reseña que nos hemos propuesto hacer al empezar estas líneas.

El día 9, de seis á ocho de la tarde, en la plaza del Ayuntamiento, elevación de globos y adición musical por la acreditada banda que dirige, por cierto con gran maestría, D. Alejandro Martín, ejecutando con esmero varias piezas de su numeroso repertorio.

Por la noche, de diez á doce, veladas musi-

cas en la plaza anteriormente citada y en la de Zoodover, iluminación eléctrica en la fachada de las Casas Consistoriales, exhibición de películas y baile en uno de los salones del Ayuntamiento, que duró hasta la una próximamente.

¡Lástima grande que la numerosa concurrencia que asistió impidiera el poder escuchar las hermosas composiciones ejecutadas por la brillante banda de la Academia de Infantería!

El siguiente día, á las cuatro, alegres dianas por las calles de la población.

Y después, á las diez ó diez y media, con la misma majestuosidad que otros años, y si cabe más, salió la Procesión de la Catedral. Las calles estaban animadísimas y en algunas de ellas era imposible dar un paso. Los Alumnos de la Academia cubrían la carrera.

Ofició el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar y asistieron la Diputación, el Ayuntamiento y numerosas Comisiones eclesíasticas, civiles y militares.

Magnífica como siempre resultó la Procesión de la tarde dentro de la Catedral. El paseo del Miradero estuvo concurridísimo, como nunca; los novillos hicieron reír al numeroso público que acudió á pasar el rato; el Coliseo público que abrió por la tarde y por la noche, y en el concierto que dió el Cuarteto Toledano se pasó muy bien el rato. El concurso de adorno é iluminación quedó desierto, llamando muchísimo la atención el escaparse de ferretería del señor Porros, que construyó una magnífica custodia, derecho de ingenio y arte merecedor de caloroso aplauso.

Carlopa.

## NOTICIAS

**Hormigos.**—Con gran solemnidad se ha celebrado en este pueblo, el día 31 de Mayo, las fiestas de su Patrona la Santísima Virgen de la Higuera. Al anochecer de la víspera se cantó solemnemente la Salve á Nuestra Señora. Al día siguiente, y hora de las diez, con gran concurrencia de fieles del pueblo y forasteros, dió principio la Santa Misa, ocupando en ella la Sagrada Cátedra el joven Párroco de este pueblo don Ignacio Estrella, quien nos tuvo pendientes de su fácil palabra por espacio de tres cuartos de hora, en cuyo tiempo se pudo desirre más, mejor ni con más galanura del nombre de la Santísima Virgen, quedando el auditorio altamente satisfecho de su Párroco.

Al día siguiente, 1.º de Junio, celebró también la Congregación de Hijas de María su función principal con gran entusiasmo, en la que fué orador don Mateo Cortés, Párroco de Casar de Escalona, quien cantó también al auditorio con brillante discurso acerca del Amor de María.

La enhorabuena al pueblo de Hormigos, que con tanto entusiasmo conserva la fe de sus antepasados hacia su Patrona la Virgen de la Higuera.

**Orgaz.**—El día 6 del que entra se produjo un incendio en la casa del vecino de esta villa Apolonio Cano y Velázquez.

Dicho incendio adquirió proporciones alarmantes por tener lugar en un departamento de dicha casa, en que se halla instalada una alquitara para fabricar alcohol nitro-vínico, quemándose unas veinte arrobas de fomas.

Las pérdidas han sido calculadas en 500 pesetas; el siniestro ha sido casual.

**Ocaña.**—En el mismo acto de subir al tren en la estación ferroviaria de esta población el joven estudiante Arturo Almuñá Romero, fué detenido por el Oficial de la Guardia civil D. Ángel España García, por el delito de haber sustraído dicho joven 18 pesetas á José Martín Flores, valiéndose para llevar á cabo dicha sustracción la oportunidad de hallarse dormido dicho José, apoderándose de la cantidad mencionada, que era la que poseía.

El aprovechado joven ha quedado detenido y á disposición del Sr. Juez de Instrucción.

**Navamorcuende.**—Por disposición del Sr. Alcalde de este pueblo se ha dispuesto sea depositado un novillo que ha sido hallado en este término, á fin de que crea sea de su procedencia pase á recogerlo, previa justificación.

## DE LA CAPITAL

El jarro y palangana de la tómbola de Nuestra Señora de la Soledad en Santos Justo y Rufina, ha correspondido al núm. 1.575.

El agraciado podrá recogerlo en la referida Iglesia.

Durante la celebración de la novillada que tuvo lugar el jueves en la plaza de Toros, se promovieron varios desórdenes públicos, motivados por pretender algunos sujetos personarse en el redondel durante la lidia. Para apaciguar los ánimos de los alborotadores tuvo que intervenir la policía y la Guardia civil.

La Novena que se viene celebrando en honor de San Antonio de Padua, en el Convento de Religiosas del mismo nombre, sigue viéndose muy concurrida de fieles. Los Sermones, á cargo de los Padres de la Compañía de Jesús, están siendo muy elogiados.

El día 14, de nuevo y media á once y media de la noche, habrá velada musical, y al siguiente día, á las siete de la tarde, se sacará en procesión á dicho milagroso Santo.

Continúan los exámenes de ingreso en la Academia de Infantería, siendo el número de aprobados hasta el día de ayer, en los tres ejercicios, el de 188.

El martes terminó la Novena dedicada á Nuestra Señora de la Esperanza, que se venera en la Iglesia de San Cipriano. La Procesión, verificada con dicha Imagen el mismo día, resultó solemne, asistiendo gran número de promesas.

El acto del reparto de premios que, según costumbre, siguen las Señoras del *Apostolado* y *Sagrada Corazón de Jesús* y *San Ignacio de Loyola*, se verificó el pasado domingo en el paseo de la Vega. Presidieron este conmovedor como sencillo acto el Ilmo. Sr. Obispo de Ojingo, el Gobernador civil y el Alcalde.

Todos los pobres que asisten á las doctrinas durante el año y que fueron agraciados, mostraron su agradecimiento á las señoras piadosas que forman dicha Asociación, quienes, con mano generosa, reparten no poco de sus haciendas.

Hoy dará principio, en la Parroquia de Santos Justo y Pastor, el solemne Novenario dedicado á San Antonio de Padua.

El día 5 falleció en Trujillo D. Tomás Rodríguez Segovia, padre de nuestro querido amigo el Presbítero D. Hilgino, á quien damos el más sentido pésame.

El martes, de nueve á doce de la noche, tendrán lugar en el Teatro de Rojas las conferencias sociales. Es mucho el entusiasmo y las invitaciones se solicitan con grandísimo interés.

En Carpio de Tajo se celebró el día 30 una hermosa fiesta, premiando con medallas de plata la aplicación y laboriosidad de las niñas. Pronunciaron elocuentes discursos El Párroco, D. Calixto Segovia y D. José Arias.

Han sido nombrados Maestras interinas de las Escuelas de niños de La Guardia y Puebla de Don Fradrique D. Julio Mellón Muñoz y D. Eusebio Sánchez Benito.

Por la Comisión provincial han sido desistimadas las protestas contra los elegidos para Concejales en las últimas elecciones verificadas en esta capital, quedando por tanto aptos para ejercer el cargo los Sres. D. José María Micas, D. Fernando Aguirre y D. Ricardo Platado.

## SECCIÓN RELIGIOSA

**Cuarenta Horas.**—Mes de Junio.—Días 13, 14, 15, 16 y 17, Santa Iglesia Catedral, y 18 y 19, Iglesia de Padres Juaritas.—Se Exponen á las diez de la mañana y se Reserva á las cuatro de la tarde.

**Iglesia de Padres Carmelitas.**—Todos los días á las cinco, y desde las seis y media á las ocho y media, Misa rezada.

El sábado, á las seis y media, Salve solemne y Visita á la Santísima Virgen del Carmen.

**Oratorio de San Felipe Neri.**—Desde mañana será la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga, á las nueve y media.

**Convento de Gaitanes.**—La hora de Exponer á Su Divina Majestad durante el presente mes de Junio, será á las cuatro y media, y la de Reservar á las seis y media de la tarde.